

## CAMINO DEL TRIUNFO DEFINITIVO

### Se han rendido los rojos que resistían en la Catedral de Sigüenza.--Varios pueblos de provincia de Madrid, conquistados

DESDE MADRID

#### VISIONES DEL FRENTE ROJO

XVI

Pasan horas, noches, mañanas... Corren los días, las semanas. Juega con nosotros el tiempo, el viento, las granadas. Sólo nuestro espíritu permanece impasible, duro. Los horrores de la guerra, el cruel desengaño sufrido, todo esto ci-cliza nuestra sensibilidad. Nos hizo ya otros. Pasan horas, días, semanas... Es igual. Ya perdimos todo lo que de vida nos quedaba, aunque por una misteriosa trama desconocida vivamos aún. Todavía miramos, maldecimos, disparamos, corremos, pero es una vida desconocida, increíble. Nuestras caras macilentas, chupadas reflejan la huella del pasado. De un pasado terriblemente corto una huella profunda. Ya todo nos da igual. Pero todavía, con voz apagada por el estampido de la locura y del hambre, como un tallo tímido que brota en un campo de espinos, modulamos una ronca queja: "Ya basta...". "Basta ya...". "No queremos ya..."

Y al momento nos sumimos de nuevo en la oscuridad del presente, entre el vaho del frente y la frescura del atardecer.

Tenemos que desalojar esta posición por encontrarse demasiado al descubierto para la artillería contraria. Se corren rumores de una próxima ofensiva de los de enfrente. Nos instalamos más atrás y esperamos.

A mediodía todo el frente se agita. Ya habían transcurrido muchos días en paz y eso no era lo corriente aquí. Empiezan a funcionar ametralladoras y fusiles. Esto no es mucho, pero luego comienzan los cañones. Caen las primeras granadas. Esperamos, parajetados, con el pecho pegado a la tierra, el fuego empieza muy denso. Nos irá mal hoy; todos coincidimos en ello. Estoy detrás de unas rocas de granito; no es malo el refugio pero aun esto no basta. Los cascos de granada vuelan en todas direcciones.

Todo se agita, danza, cae... Las granadas muerden la tierra que es removida cien veces. Surtidores de piedras, lluvia de plomo, nubes de humo, muertos, muertos. Los estertores y gemidos de los moribundos son apagados por el estrépito continuo. En las rocas, en el bosque, en los prados, por todas partes barren las granadas. Todo desaparece, se reduce a polvo y cenizas. El aire está lleno de un clamor ronco y continuado. Los de allá apuntan bien y hacen enormes

destrozos en nuestras baterías y posiciones. La metralla va mordiéndolo poco a poco mi refugio. Ya estallaron delante algunas granadas. Pienso en retroceder un poco, hasta las otras piedras más resistentes. Al principio no me atrevo, pero tengo que decidirme. Aterrizan aquí demasiados proyectiles. Corro apresuradamente. Me tiro al suelo a cada explosión. En mi camino encuentro heridos jadeantes que no pueden moverse, otros mutilados horriblemente. Ondulaciones del terreno llenas de cadáveres. Resbaló, me doblo, sigo corriendo. Pisoteo muertos y heridos, trozos de carne que hundo con mi peso en la tierra. Otra explosión; vuelvo a tumbarme, en mi precipitación, sobre un cadáver con los intestinos fuera, pero tengo que aguantar así. Vuelve la carrera, el suelo está lleno de piedras y metralla que abre largos surcos. Por fin llego. Rodeo un poco para ponerme detrás. Ya está. Me dejo caer abatido, jadeante, durante unos segundos.

Este vaho me ahoga, me oprime el corazón. El fuego es interminable; siempre humo y sabor a pólvora. Toso fuerte; escupo. Ahora otra vez. La atmósfera me pica la garganta. A isbo por encima de las rocas, vuelan proyectiles sobre mi cabeza. Aun resisten algunos camaradas ahí delante. Pero los de allá no llegan al cuerpo a cuerpo. Con todo, este tiro fue un desastre para nosotros. Demasiados muertos; demasiados heridos. Ahora nos replagamos atrás bajo los árboles, pero no estamos bien así. Ni siquiera sirve el parapeto contra una baía de fusil. Estamos desesperados. Nos miramos. Nos interrogamos con la mirada. No podemos comprender una y otra dirección. ¿Por qué no vencemos alguna vez? ¿No tenemos acaso un fusil como ellos? En el fondo ya comprendo el motivo, pero no acertaría a explicárselo ahora. Además ya estamos hechos a perder. ¡Que nos dejen en paz!

Se apagan las explosiones. Quizá el silencio resulte ahora más horrible que el ruido de las granadas. Oscurece. De cada sombra parece que saldrá la muerte. Miramos recelosos en derredor nuestro. Nos levantamos e inconscientemente vamos caminando a retaguardia para dormir un poco.

J. P. C.

"El combatiente desconocido"

#### Meditación falangista en el milenario

##### "Mas a gran honra tornaremos a Castilla"

Indiférence con el mejor ademán religioso sobre el palmeado túrbano de Per Abbat, lego en Castilla; tomemos de la tosca romanía y del verso solemne y balbuciente del Poema de Mio Cid, breviaré de españoles, partículas de "quaderna vía" para dejarlas caer, como trozos de Pan Eucarístico en el cáliz de nuestra alma.

Hagamos, amigos, poca literatura; sumámonos en cambio en la meditación.

Cabalgá Rodrigo, hermosa barba, por las eras de Vivar, todavía con el aljofar dorado de unos granos de trigo doméstico entre los guijarros. El casco caliente del caballo va macerando las yerbas secas y casi metálicas del otoño y los escasos aceites vegetales ungen la tierra matricia, preñada de mundos.

El Cid ha llorado. Porque el español bien certado llora y es tierno en la paz y seca toda fuente sentimental en la guerra. Lloraba ante el hogar vacío, las alcázaras sin azores, las puertas abiertas a la soledad inmensa de Castilla.

A su lado va Minaya. Minaya Albar Fañez, hermoso mancebo de la frontera, veinte años calculados para el sacrificio por la Patria naciente. Algo de niño parece que se quiebra en el silencio de la parida. Parece que Minaya muere el bigote rubio, mientras el potro, bien arrendado y pisador, huella los confines de Vivar.

Es entonces cuando el que en buena hora nació le dice:

—Valor, Minaya. Todo está hecho ya. "Exidos somos de tierra". Nos arrojan de ella los malos y envenenados que rodan a Alfonso el Castellano.

"Mas a grand onrra, tornaremos a Castilla".

Meditación.—"Mas a gran honra, tornaremos a Castilla". Recuperar del yacimiento cubierto de gloriosos escorbos el tesoro de heroísmo, sacrificio y renacimiento, es la misión de FALANGE. Hemos velado primero las armas bajo los luceros donde montan la guardia, con los ángeles y los héroes, nuestros muer-

tos. Luego hemos empleado esas armas contra los malos y ha resonado como un himno inmenso el fragor marcial de las centurias. La oca azul tiene sobre sus lomos la nave valerosa, empopada de vientos, donde marchan las tripulaciones juveniles al nuevo y grande Descubrimiento.

Por aire, tierra y mar, partamos después de la victoria para tornar a la España auténtica con honra.

Restauraremos el viejo y eterno concepto de la honra "a la castellana". Honra. Que es verdad, sacrificio, limpieza, austeridad y decisión para la muerte en su defensa.

Toda nuestra labor está presidida por el signo de la honra y por el ejercicio de la honra, que es la honradez.

FALANGE no admite en este rumbo ni una inclinación, ni una tibieza, ni un movimiento pavidó. Por la honra, el falangista pone frente, corazón y brazos y arranca hacia el horizonte como una fuerza mineral y ciega. Nada ni nadie que no fuera Dios podría oponerse a este rumbo estricto. Pero Dios es la Honra metafísica. Y al tornar "con gran honra" a Castilla, torna FALANGE a Dios.

Al Dios que empuja con su dedo angusto e irrevocable a las falanges juveniles del Imperio hacia el Santo Grial donde el mismo ha consagrado con su sangre esta categoría primaria de Castilla: la Honra.

Falangista:

"a grand onrra tornaremos a Castilla".

VICTOR DE LA SERNA

#### En el casino, en el café, en el coche TI PUEDE OIR, quizá, UN ENEMIGO

#### Noticias obtenidas por radio

##### El desastroso estado de los rojos en Madrid

El corresponsal de un diario inglés que acaba de regresar a Londres ante la imposibilidad de proseguir sus trabajos informativos en Madrid, ratifica las impresiones que existen sobre la desastrosa situación de la capital. Madrid—dice—no podrá ofrecer resistencia seria al Ejército Español. Las milicias marxistas están cada día más faltas de moral y más indisciplinadas. Algunos milicianos harán quizá frente al avance de los nacionales, pero la masa no responderá como no ha respondido al ir al frente del que regresan en cuanto sufren un revés o se cansan de la penitencia de la guerra. Entre sus propias filas hay no pocos milicianos que sólo esperan ocasión para pronunciarse como enemigos violentos del marxismo. Las calles de la ciudad están llenas de rotulos animando a los hombres a alistarse, y ciertas mujeres las recorren solicitando voluntarios al compás de la música de charangas. A estas sugerencias contestan las mujeres de algunos obreros, diciendo: "más valdría que nos dierais de comer en vez de llevar a nuestros hombres a la muerte".

##### La anarquía y el desaliento en Barcelona

Arrolladas en Cataluña las izquierdas por la F. A. I., es este grupo, unido al Partido Marxista Unificado de Cataluña, el que hoy rige los destinos de la Región. Culpables ambos de la mayoría de los asesinatos cometidos en ellas, ahora se ocupan de realizar una intensa propaganda por toda la comarca. Han constituido "brigadas de choque" y grupos de "stahanovitas", denominaciones cuyo sentido es idéntico al de los términos soviéticos. En una fábrica de Sabadell, los obreros han tenido que desarrollar jornada de 18 horas diarias para merecer el título de "stahanovitas". La prensa de Barcelona también acusa la influencia soviética, excepto "Solidaridad Obrera", que mantiene cierta independencia de lenguaje y de estilo. Así, la técnica y el lenguaje de Dante reproducen constantemente al "Diario de Moscú" y a la "Izvestia" y además publican fotografías del material soviético de propaganda que Rusia exporta para el extranjero.

Mientras tanto prosigue la incautación de impermeables y prendas de abrigo mediante la incautación de las existencias que hay no sólo en las fábricas, sino hasta en las casas particulares. Incluso se despoja a los transeúntes en las calles, a cuyo efecto hay bandas apostadas en las estaciones y lugares donde el tráfico es algo intenso; que sin más trámites roban los abrigos e impermeables de cuantos pasan cerca.

Por su parte, los dirigentes políticos rojos emigran llenos de pánico. En un solo día han cesado en sus cargos elementos tan significados como Juan Irla Bosch, diputado izquierdista del Parlamento Catalán y que actualmente era Director General de Asistencia Social; Juan Tauler Palomeras, Secretario General de Izquierda Catalana y Director General de Trabajo; Santiago Cubern Fabregas, que presidía el Tribunal de Casación; los puestos de los dos primeros han sido ya ocupados por anarquistas.

Tarradellas y Gassol, han enviado a sus familias fuera de Barcelona y desaparecerán del país en cuanto logren trasladar al extranjero su peculio personal. Casanovas, ex jefe del Gobierno de la Generalidad y Presidente del Parlamento, llegará en breve a Ginebra, tratándose actualmente de encubrir su huida. Se dice que el propio Companys ha intentado huir durante una visita a Lérida, impidiéndolo los que lo acompañaban. La prensa francesa ha dicho también que Prieto trata de escapar de España, so pretexto de una compra de aviones.

Al posesionarse Araquistáin de la embajada de España en París, se ha constituido en ella un anarquista que es quien realmente controla aquella casa. Este sujeto reconoce que en Madrid y Barcelona se mata a mansalva a familias enteras, e incluso a gente apolítica, pero añade que aquello es preciso para no romper la unidad del Frente Popular. Los rojos desprecian ya a Largo Caballero, a quien consideran viejo, caduco y fracasado, habiendo perdido sus esperanzas en él.

##### La toma de Villa del Prado

LISBOA.—El enviado especial del "Diario de Noticias", que asistió a la toma del pueblo de Villa del Prado, relata a su periódico la operación llevada a cabo con singular éxito por el glorioso Ejército español.

Cuenta que las columnas del general Varela salieron de mañana de distintos lugares. Una de ellas, mandada por el coronel Yagüe; otra, por el teniente coronel Delgado Serrano y una tercera,

que salió de Santa Cruz de Retamar, por el teniente coronel Asensio.

A las ocho de la mañana cinco aviones rojos volaban ya sobre nosotros—dice el corresponsal—intentando cortar el avance. Iban y venían, pero no se atrevían a planear bajo por miedo a los cañones antiaéreos. Mientras esto sucedía, por el horizonte nítido apareció una escuadrilla nacional y se trabó un combate aéreo maravilloso. Las ametralladoras entraban en funciones y el aire hacia llegar hasta nosotros una indefinida serie de disparos sordos. Por algunos minutos la emoción nos privó de todo movimiento. Al fin, una llamada no lejos de nuestra cabeza y ante nosotros caía un aparato rojo destrozado, mientras el aviador se salvaba y caía en sus líneas en paracaídas. Los secaos nacionales persistieron en el ataque y pronto cayó otro "pájaro", aunque también esta vez se salvó el aviador.

La toma de Villa de Prado no fué muy difícil porque los milicianos que mandaba un hijo de Mangada, según parece, huyeron pronto. Sin embargo duró su permanencia en el pueblo hicieron verdaderas crueldades y salvajadas. Una imagen de Cristo ha sido bárbaramente ultrajada y rota a machetazos. Las restantes imágenes están hacinadas y muchas destruidas. Todos los establecimientos han sido saqueados. Por las paredes se ven inscripciones marxistas y un decálogo para los milicianos poco "combativos".

Pasado algún tiempo nos enteramos de que los milicianos se llevaron a Madrid a veinticinco personas de derechas, que han podido volver. Posteriormente van llegando al pueblo mujeres con niños envueltos en mantas, mostrándonos una estampa de guerra de fuerte emoción.

Mientras esto sucede, en el centro del pueblo, el general Varla es aclamado. Las campanas son echadas a vuelo y los vivas a España se suceden.

Mas proseguimos la lucha y el fuego nos vuelve a la realidad. Vamos hacia Aldea del Fresno. El ataque es fuerte y los legionarios hacen uso de las granadas de mano. El enemigo ofrece seria resistencia en una finca particular, pero huye al fin y se toma Aldea del Fresno.

##### El último bombardeo en Madrid

Los aviones nacionalistas han vuelto a bombardear intensamente la capital. Sus principales objetivos fueron los cuarteles de las milicias marxistas, las fábricas de municiones que habían montado los rojos y las obras de defensa del extrarradio. Todos los objetivos fueron brillantemente batidos, sin que la aviación del Gobierno de Madrid acusara recibo de la visita. Esta inactividad de la aviación marxista es la prueba más terminante para los madrileños de que la resistencia ante el Ejército que avanza no les llevará a otro fin que a empeorar su situación, pues comprenden perfectamente que "sus" aviones y sus fuerzas no pueden competir en ningún orden de cosas con el Ejército nacionalista que les cerca a pocos kilómetros.

##### Nuevo bombardeo de Málaga

LA CORUÑA.—Según comunican de Gibraltar, ayer fué nuevamente bombardeada Málaga por la aviación nacional, que lanzó mucha metralla sobre los cuarteles rojos, contra los depósitos de gasolina y contra algunos barcos marxistas surtos en el puerto.

#### Comunicado oficial

##### Ejército del Norte

Situación general a las 21 horas del día 15 de Octubre de 1936.

Continuaron las fuerzas de este Ejército en el día de hoy, desplegando actividad en el frente de Asturias (8ª División), y sectores Norte y Sur de la 7.ª División, consiguiendo todas ellas alcanzar los objetivos señalados por el mando.

En los restantes frentes se ha registrado menor actividad tanto por nuestra parte como por la del enemigo, dedicándose nuestras fuerzas a consolidar sus posiciones y rectificar sus líneas, como base para nuevos avances.

La situación se conserva y mantiene favorable en alto grado.

En la zona de retaguardia la normalidad es completa.

El Jefe de E. M., Fernando Moreno Calderón.

Por "Radio Castilla"

#### Segundo reportaje sobre las fiestas del Pilar

Hecho por el "speaker" D. Julio Gonzalo Soto

A requerimiento de diversas personalidades aragonesas, anoche, por el micrófono de "Radio Castilla", de Burgos, dió a conocer su segundo reportaje sobre los acontecimientos que vivió y vió en la capital de los Sitios, el "speaker" al servicio de España de dicha emisora don Julio Gonzalo Soto.

Fueron sus primeras palabras para recordar la majestuosidad y emoción de todos los actos que presencié en Zaragoza el día de la Fiesta de la Raza, en los que la capital aragonesa vibró de manera insuperable.

Reintegrados a nuestro puesto de servicio—dijo el locutor de "Radio Castilla"—, aunque con una ligera indisposición a la garganta, aún no podemos hablar de otra cosa que de Zaragoza, a la que recordamos vibrando por la Religión y por la Patria, por las que los auténticos españoles luchamos, morimos y vencemos.

Un sentido militar y disciplinado de la vida, aparece en nuestra Patria y la mujer aragonesa, como la de otras regiones, en número verdaderamente prodigioso, sirve a España en las organizaciones o milicias, con el sacrificio silencioso y callado que ha convertido los mismos recintos que fueron hogar de noble actuación política en talleres donde se confeccionan con increíble actividad miles y miles de prendas para el Ejército, según las instrucciones del alto mando.

Traigo este recuerdo y sobre todo, como santa realidad el de las palpitaciones del amor a España y a la Virgen del Pilar, sentido estos días en Zaragoza, porque la inmor al capital aragonés es como un gran corazón que late al conjuro de su amor y su espíritu de sacrificio por Dios y por la Patria.

Y así la imponente procesión de la que era nota de la exaltación mística de los zaragozanos.

Y las aclamaciones. Y los vivas a España y a su excelso Patrona.

Y el imponente espectáculo de una suntuosa comitiva, en la que los heraldo clarines eran agudos tonos encuadrados entre la sonoridad de las bandas de tambores y de música de las milicias.

Fueron momentos sublimes difíciles de olvidar y que tuvieron como marco una magnífica temperatura, agradable y todos conceptos.

Después, el homenaje al general Franco, cuyo nombre ostenta la calle que hasta ahora se llamó del Conde de Aranda. En todos estos actos el pueblo zaragozano, auténticamente español, profundamente católico, dió su nota de adhesión carísimamente con una asistencia en magnitud inapreciable.

Correspondiendo a los homenajes recibidos, y a las emocionantes horas pasadas, de las cuales la Prensa extranjera se habrá ocupado como merecen las emociones experimentadas, este locutor—prósigo—reitera su gratitud a la Asociación de la Prensa de Zaragoza, y su homenaje a todas las autoridades a las que preferimos no interrumpir en los arduos trabajos que absorbian su actividad y a la que desde este micrófono remitimos testimonio de nuestro respeto y admiración: al señor arzobispo, digno representante de la Iglesia, al alcalde señor Lopez de Gera, al que rogamos reciba el saludo fervoroso de los expedicionarios, periodistas y locutores, para que lo transmita al noble pueblo zaragozano que acertadamente dirige desde el sillón presidencial del Ayuntamiento, y al general Ponte, jefe superior del Ejército y milicias de Aragón.

El señor Gonzalo Soto concluyó con vivas a Zaragoza, al Ejército español, general Franco y a España.

#### Noticias oficiales

Recibidas de nuestro Cuartel General de Valladolid, a las 19,30 horas del día 15 de Octubre de 1936.

##### Toma de Villa de Prado

En la operación que tuvo como consecuencia la conquista de Aldea del Fresno, se ocupó también Villa de Prado.

En esta operación se cogieron 100 fusiles y toneladas de municiones.

##### Aviones rojos derribados

En las inmediaciones del pueblo Torre de Esteban Hambrón se derribaron dos aviones enemigos marca "Devoltine".

##### Bombardeo de posiciones enemigas

Nuestra artillería en el frente aragonés, bombardeó intensamente las posiciones de los marxistas.

—O—

Recibidas a las 21 horas de ayer:

##### Los rojos que resistían en la Catedral de Sigüenza se rinden

Cuando nuestras fuerzas entraron en Sigüenza se refugió en la Catedral haciéndose fuertes en ella, un numeroso grupo de milicianos rojos. Dada la situación de la Iglesia y además las manifestaciones que de los prisioneros de los encerrados hicieron los prisioneros, aquellos tenían la intención de resistir hasta el límite. Este ha sido bien corto, pues en la tarde de hoy se entregaron sin condiciones a nuestras fuerzas.

Dentro de la Catedral había 400 milicianos y 300 mujeres y niños. Se les ha recogido 400 fusiles, dos ametralladoras, dos toneladas de dinamita y varios camiones con averías reparables.

Entre los prisioneros figura un capitán retirado que era el asesor militar de los milicianos rojos.

##### Conquista de Mérida, Chopinería y Valdemaqueda

En la tarde de hoy las fuerzas expedicionarias de la 7.ª División pertenecientes al Ejército del General Mola y que operan en las provincias de Toledo y de Madrid, ocuparon después de un fuerte combate que terminó poniendo en fuga al enemigo, los pueblos de Mérida, Chopinería y Valdemaqueda, llegando

nuestras fuerzas muy cerca de Robledo de Chavela.

##### Ataque rojo al frente de Toledo

En el día de hoy los marxistas atacaron insistentemente el frente de Toledo. Nuestras fuerzas no sólo frustraron sus intenciones, sino que les rechazaron completamente y les persiguieron duramente hasta los Aijares, haciéndolos 140 muertos y cogiéndoles 2 ametralladoras.

Fue derribado un avión rojo por nuestros disparos y aterrizó sin deterioro alguno en nuestras líneas.

##### Aviador rojo prisionero

Uno de los pilotos de los aviones que fueron derribados ayer por nuestras fuerzas descendió en paracaídas y por la altura quedaba rehante, que eran últimas horas del día, no pudo ser apresado. Hoy lo fué por la mañana, resultando el piloto el paracaídas franceses.

#### Se ha decidido la suerte de Madrid

AVILA.—De histórica puede considerarse la conferencia celebrada por los generales Mola, Varela y Saliquet, ya que en ella se decidió la suerte de Madrid.

La conferencia, que se efectuó después del almuerzo, en el cuartel general instalado en esta población, duró tres horas.

Lo tratado en la reunión permanece en el secreto.

A la salida, el general Mola, sonriente dijo a los periodistas que se había celebrado un cambio de impresiones y se decidió la suerte de Madrid. La máquina está pronta para ponerse en movimiento. El general Franco puede ya indicar la hora.

Leed la sección de

#### Anuncios económicos

En ella encontraréis lo que os interesa

#### Edición de las ocho de la mañana



En el cuartel de Intendencia

Brillantes actos de homenaje a Santa Teresa de Jesús

Después de cinco años...

Cinco años, cinco siglos para los inefables, que no se celebraba, como ellos hubieran deseado, la festividad de su excelsa Patrona Santa Teresa de Jesús.

Ha tenido que haber una revolución, para que este día volviese a ser el NUESTRO, el que todos anhelamos, y el que llenos de emoción hemos sentido vibrar en nuestros corazones, durante estos cinco años en que se nos impedía—bien a pesar nuestro—tributarle el cariño, el amor, el arraigado patriotismo y fe cristiana que todos, absolutamente todos, profesamos a nuestra Tutelara, a la que noche y día, en paz y en guerra vela por nosotros.

Durante este período no se nos ha permitido que nuestra fe saliera al espacio en día tan señalado, pero no por ello se dejó en todo hogar de los que componen el Cuerpo de Intendencia de venerar a nuestra dignísima y amada Patrona.

Hoy, a merced del movimiento salvador de España, se ha salvado también, entre otras muchas cosas, la tan sublime cristianización de las costumbres, que nos permite en este día, el más grande para nosotros, postrarnos a los pies y agasajar a la que fué honra de nuestra raza.

Por qué Santa Teresa es nuestra Patrona

Múltiples razones hay para que Santa Teresa sea la Patrona de Intendencia; entre ellas el haber nacido en Avila, en esa ciudad tan castellana, tan mística y caballeresca donde también han nacido militarmente los intendentes, por estar enclavada en ella la Academia de nuestro Cuerpo. Este sería motivo más que suficiente, pero hay más; la Virgen española desplegó gran parte de sus infinitas actividades en la cuestión administrativa, por lo que su obra está adornada con brillantes matices. La misión del Cuerpo de Intendencia, es ya bien patente como administrador y suministrador, y hoy una vez más nos está dando pruebas de ello, en los distintos frentes, en los que con tanta equidad se está llevando a efecto.

Estos, y otros muchos serían los motivos que guilaron a nuestros dignísimos jefes para que en el año 1915 se dirigieran a los Poderes Públicos, solicitando tener por Patrona a la ínclita doctora Santa Teresa de Jesús, honra de nuestra raza y preciado timbre de las letras patrias. Petición que se aceptó por Real orden publicada en el D. O. de fecha 23 de Julio del mismo año, siendo ministro de la Guerra el excelentísimo señor don Ramón Echagüe.

Desde esta fecha hasta 1931, la Intendencia celebró solemnes actos el día de su Patrona, y añora, después de cinco años de sacrificio y privación, con el mismo cariño y fe, vuelven a honrarla.

Misa, Formación, Desfile

Mucho antes de la hora anunciada para la celebración de la Santa Misa, se hallaba en perfecta formación una Compañía con aumento al mando del capitán don Ángel Gómez Herrera, y alféreces señores Baudín, Saldaña y Díaz Mesa; al frente de esta Compañía se encontraba la banda de cornos y tambores.

El resto de las fuerzas de este grupo francas de servicio formó también sin amsas, e iba mandado por el teniente don Isaac Rodríguez.

El altar se hallaba instalado en la galería superior del patio, adornado de forma primorosa, cuya labor estuvo a cargo del alférez don Ignacio Sarmiento.

A las diez y media, hora anunciada para la celebración de estos actos, hace su salida triunfal de su Sala el glorioso estandarte, del que es portador el alférez don José López, y le da escolta el teniente don Joaquín Miró.

El capitán Herrera, que asume el mando de las fuerzas, le recibe con todos los honores y de sus labios oímos las vibrantes palabras de "Soldados, ¡Viva España!, que son contestadas unánimemente y de forma ensordecedora.

En estos momentos percibimos la presencia del excelentísimo señor general intendente señor Gallego, del comandante jefe del Grupo señor Pastrana, teniente coronel intendente señor Bizón y otros altos mandos.

Posteriormente, con un silencio sepulcral, y un fervor indescriptible, fué oído el Santo Sacrificio de la Misa.

Después, la tropa desfiló ante el general y jefes con la marcialidad que la caracteriza.

Con tan fausto motivo, a la tropa se la sirvió una suculenta comida, con arreglo al siguiente menú: Enremeses variados. Paella valenciana. Pescadilla con ensalada. Filetes de cerdo empanados. Vinos. Frutas. Pastelitos. Café y coñac.

Los oficiales se reunieron por la noche en una cena íntima e igual hizo el cuerpo de suboficiales, en el que la nota más destacada fué el entusiasmo y la confraternidad.

¡Viva el Ejército salvador! ¡Viva el Grupo de Intendencia! ¡Arriba España!

L. DE CASTRO V. DE PRADA

Un telegrama de los burgaleses defensores del Alcázar

La Alcaldía, ha recibido en el día de hoy el siguiente telegrama: Burgos-Toledo.

Gobernador militar recibido telegrama, agradecemos mucho invitación nos hacen en nuestra tierra. Cuando poseen circunstancias solicitaremos permiso superior.

Caso concederle avisaremos ante. Saludos también teniente a Manzanedo, burgaleses defen-

zar, omitido. ¡Viva España y Viva Vela Hidalgo.

A LOS CATALANES

En "Radio Castilla" ha pronunciado las siguientes palabras el jefe territorial de Falange Española de las J. O. N. S. de Cataluña: Catalanes todos. En este movimiento redentor de la España inmortal, de la España consciente, es necesario que los que representamos dignamente a Cataluña, por sentirnos españoles, vayamos a sumar nuestro esfuerzo al de los hermanos que luchan y mueren en esta misión histórica. Es necesario que a la sangre española de los que caen sume la nuestra, sangre generosa de hermanos, por la madre de todos, por la España honrada y gloriosa.

Venid a juntar vuestros hombros a los nuestros, venid a alistaros a las milicias de Falange, venid, que vuestras pisadas marciales sean reflejo de las nuestras; así el ritmo de la marcha triunfal levantará en los campos españoles un eco poderoso y fuerte, un eco sano de vociferaciones, que hará vibrar la, peñas con los tonos machos de nuestro himno de Falange.

Arriba España, catalanes; por esta vez y para siempre; destruyamos la leyenda absurda y cañalla del anti españolismo con que se ha pretendido romper nuestra sagrada unión histórica.

Que vuestro canto de guerra sea un canto español, como lo fué el grito de vuestros abuelos en Gerona y en los Bruchos y como lo será el de Cataluña de siempre, cuando la madre España precisa del esfuerzo de todos sus hijos.

Vuestra gesta tendrá ahora carácter de epopeya. Algunas desgraciadas tierras hispánicas están todavía en manos rojas, rojas de sangre y vergüenza, millares de hermanos vuestros os esperan con los brazos abiertos y para los que luchan reserva la historia la página gloriosa de la redención. Es vuestro deber y deber vuestro orgullo el representar a Cataluña en esta cruzada. Falange os brinda esta oportunidad. Las Centurias Catalanas de Falange Española de las J. O. N. S. están en marcha.

¡Arriba España, catalanes!

Existe otro problema. Centenares de expatriados que pudieron huir del paraíso soviético, se encuentran en el extranjero, hombres aptos que como yo han vivido las amarguras del terror rojo y que serán, con su espíritu y experiencia, nuestros mejores soldados. Muchos no pueden regresar por falta de medios materiales y esperan de vosotros y confían en vuestro esfuerzo para sumarse a España.

Ellos y vosotros tenéis el sagrado deber de llevar en los actuales momentos, en unión nuestra, la representación y el espíritu de una región que piensa en español, vibra en español y cuyos hijos están siempre dispuestos a dar su vida por España Una, Grande y Libre.

Españoles catalanes, ¡ARriba ESPAÑA!

(Servicio de Prensa y Propaganda de Falange Española de las J. O. N. S.)

Las alteraciones de la próstata

COMO EVITAR LA OPERACION

Es generalmente en las proximidades de la cincuentena cuando la próstata se inflama, aumenta de volumen. El enfermo siente deseos tan frecuentes como imperiosos de orinar. Durante la noche tiene que levantarse repetidas veces. Experimenta sensaciones de quemaduras en el conducto urinario, además de pinchazos que se irradian por el periné y el bajo vientre. Las micciones se hacen cada vez más dolorosas, la vejiga se vacía incompletamente (retención) y muy pronto el desdichado paciente se ve obligado a recurrir a los sondajes repetidos, algunas veces a la "sonda permanente", que constituye una amenaza de operación.

Los tratamientos externos: lavados, masajes, no son más que paliativos que no atacan la causa del mal. Solamente un tratamiento interno es capaz de descomponer la próstata.

Las sales halógenas de magnesio tomadas bajo la forma de grageas de Magnogena, son desde este punto de vista, de una eficacia poco corriente. La experiencia ha demostrado que una cura continua de Magnogena calma la inflamación de la próstata. Se aprecia cada día su disminución de volumen. Desaparecen igualmente las sensaciones de quemaduras y los pinchazos. La vejiga se vacía completamente y los deseos de orinar son menos frecuentes, menos típicos; las micciones vuelven a hacerse normales. El efecto del Magnogena se traduce en una mejora en el estado general, que en algunos casos toma el aspecto de un verdadero rejuvenecimiento. El extracto de una comunicación presentada en la Academia de Medicina de París, describiendo los efectos y resultados de este nuevo tratamiento, será enviado gratuitamente a quien lo solicite de la Sección "P". Apartado 648. Madrid.

Los señores hijos de doña María Criado, que en paz descanse, en la imposibilidad de hacerlo personalmente, dan desde estas columnas las más expresivas gracias a cuantas personas se interesaron por la salud de su madre y asistieron al entierro y funeral de la misma.

También la familia de don Bajino Iturrigaray nos encarga que desde las columnas del DIARIO testimoniosen su gratitud a cuantas personas asistieron al entierro de dicho señor y al funeral celebrado por el eterno descanso de su alma.

El mismo ruego nos hacen don Manuel Palacios Berrugal, delineante de Obras Públicas, y familia, con respecto a las personas que asistieron al entierro de su señora doña Elena Sáiz Casado.

EN BURGOS

Un retrato de Calvo Sotelo

En el escaparate del comercio de esta plaza «El Bon Marché» se halla expuesto un retrato repujado en cobre, de dos milímetros de grueso, por el oficial de oficinas militares don Manuel García, cuyo retrato corresponde al ilustre político don José Calvo Sotelo asesinado cobardemente en Madrid el día 13 de Julio del corriente año. Este retrato se vende al mejor postor y la cantidad obtenida, será entregada a la Junta Nacional.

El avión "Burgos".-La realidad ha superado a las esperanzas

Los que concen la manera de sentir de esta provincia, no dudamos un momento, que, al iniciarse la idea del avión, llegaría ésta a ser una realidad y así está siendo.

Las listas de suscripción, tanto de Burgos como de sus pueblos, son una demostración manifiesta del exaltado patriotismo que embarga a sus habitantes, y una realidad patente de su adhesión al movimiento salvador de España.

El avión es ya un hecho, pero como de todas partes llegan manifestaciones para que continúe abierta algún tiempo más la suscripción, a fin de poder aportar a ella su óbolo muchos a quienes, por circunstancias especiales propias del momento, no les ha sido posible reunir fondos para su aportación a la idea, la suscripción continuará unos días más para que, de este modo, puedan ver satisfechos sus deseos quienes así nos lo han rogado.

Burgos puede sentirse contento de sí mismo, y para ello, tiene muchas pruebas en esta suscripción.

Hoy mismo tiene una en la aportación del Cuerpo de Correos de esta provincia, que, a la sola indicación de su celoso administrador principal, señor Samaniego, y a pesar de no haber podido contribuir muchos de sus empleados, en la provincia, por encontrarse en pueblos de zona aún no sometida, y de ser tan modestísimos sus haberes, viene hoy, voluntariamente, a la suscripción con una cantidad que pone de relieve el patriotismo de sus funcionarios y su adhesión inquebrantable al movimiento redentor de España.

Así, pues, muy en breve, el avión «Burgos» surcará los aires de la Patria.

¡Viva Burgos! ¡Arriba España! ¡Viva España!

RECAUDADO EN LA CAJA DE AHORROS MUNICIPAL PARA LA COMPRA DEL AVION "BURGOS", INICIADA POR DON ANTONINO ZUMARRAGA Y PATROCINADA POR EL EXCELENTISIMO AYUNTAMIENTO.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists donors and amounts for the Burgos airplane fund.

Honrosa distinción

Nuestro querido amigo y paisano don José García Cortázar, capellán primero del Ejército, en situación de disponible forzoso en Burgos, y que desde el primer día se halla con las fuerzas en el frente de Somosierra (obispado de Madrid), ha recibido carta del excelentísimo y reverendísimo señor obispo de Madrid-Alcalá, concediéndole una amplia delegación apostólica, concebida en estos términos: "considere con facultades para todo y para todas a otros mientras duren estas circunstancias y se normalicen las cosas".

Enhorabuena por distinción tan importante.

PROFESIONALES

Doctor Muñoz Casas. Del Dispensario Oficial Antituberculoso. Enfermedades de la Piel y Venéreas. Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6. ALMIRANTE BONIFAZ, 13, primero.

García Fdez. de los Ríos. Ex-médico de la Armada, por oposición. Del servicio del Profesor Recasens, de Madrid. Premio extraordinario de PARTOS Y GINECOLOGIA ONDA CORTA - DIATERMIA. Traslada su consulta desde la casa del doctor Padilla a PLAZA DE PRIM, 84. Teléfono 1429.

MOISES ARROYO ARROYO. ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENÉREAS. PLAZA DE VEGA, 22-24 - Teléfono 1556. Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6.

F. Urraca OCULISTA del Hospital de Barrantes. LAIN-CALVO, 18, 1.º - Teléfono 1311. Consulta particular de 11 a 2 y de 5 a 7. GRATIS A LOS POBRES.

Table with 2 columns: Name and Amount. Lists names and amounts for the Burgos airplane fund.

CANTIDADES RECAUDADAS POR LA CAJA DE AHORROS MUNICIPAL PARA LA SUSCRIPCION ABIERTA POR EL EXCMO. AYUNTAMIENTO.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists names and amounts for the Burgos airplane fund.

Honrosa distinción

Nuestro querido amigo y paisano don José García Cortázar, capellán primero del Ejército, en situación de disponible forzoso en Burgos, y que desde el primer día se halla con las fuerzas en el frente de Somosierra (obispado de Madrid), ha recibido carta del excelentísimo y reverendísimo señor obispo de Madrid-Alcalá, concediéndole una amplia delegación apostólica, concebida en estos términos: "considere con facultades para todo y para todas a otros mientras duren estas circunstancias y se normalicen las cosas".

Enhorabuena por distinción tan importante.

PROFESIONALES

C. Aranguena García-Inés. Médico del Hospital de Barrantes. APARATO URINARIO Y PIEL. Libertad, 5. Teléfono 1384. Consulta, de una a dos y de cuatro a cinco.

José Carazo Calleja. DEL INSTITUTO RUBIO. Partos y Ginecología. Diatermia. Horas de consulta de 11 a 12 y de 2,30 a 5. Calera, 13, 3.º - Teléfono 1372.

RUIZ DE TEMINO DENTISTA. De la Casa Salud Valdecilla. RAYOS X. CALLE DE SANTANDER, 3. Teléfono 2032. Horas de consulta, de 11 a 1 y de 4 a 6.

DR. JESUS GONZALEZ MARTIN. Director del Dispensario Antituberculoso Central. PULMONES Y CORAZON. RAYOS X. Consulta diaria particular: de doce a dos y de tres a cinco. Santander, 3, 2.º - Teléfono 1984.

Captura del barco rojo "Galerna"

Cuando se dirigía de Bayona a Bilbao, es apresado por el "Virgen del Iciar", "Alcázar de Toledo", "Denis" y "Virgen del Carmen".

SAN SEBASTIAN.— El mando del servicio de vigilancia de nuestra costa, tuvo conocimiento de que existía un tráfico entre Bilbao y los puertos franceses de este litoral, tráfico que estaba encomendado especialmente a los barcos de la P. Y. S. B. E. "Galerna" y "Vendaval", que los rojos se llevaron a la capital vizcaína al caer San Sebastián y todos los puertos guipuzcoanos en poder de las fuerzas nacionales.

Se había dispuesto que nuestros barcos artillados salieran a alta mar para apresarse alguno de esos barcos rojos, pero se esperaba una ocasión propicia para que el servicio se realizara con las máximas garantías de éxito.

Ayer, jueves, se supo que uno de esos barcos se disponía a cruzar el Cantábrico con dirección a Bilbao, y el Mando dispuso su apresamiento, para lo cual se adoptaron las medidas oportunas y se dieron las instrucciones convenientes. En efecto, se hicieron al mar nuestros barcos artillados "Virgen de Iciar", tripulado por requetés, "Alcázar de Toledo", cuya tripulación está formada por falangistas y el "Denis" y el "Virgen del Carmen", llegados de Galicia con tripulaciones formadas por voluntarios.

Las cuatro embarcaciones salieron del puerto de Pasajes a las cuatro de la tarde. El "Virgen de Iciar" tomó rumbo Este y los otros tres rumbo Norte. Ya a 17 millas, y después de un buen rato de observación fué divisado el barco rojo cuyo apresamiento se preparaba. Este barco era el "Galerna" de 1.200 toneladas.

Al descubrirlo, el "Virgen del Carmen" se le acercó por la proa y los otros tres lo hicieron por la popa. El "Galerna" trató de huir forzando la máquina, pero dos cañones del "Denis" y otros cuatro del "Alcázar de Toledo" fueron suficientes para que el barco rojo se diera por perdido y se detuviera.

Nuestros barcos se le acercaron con las naturales precauciones, e inmediatamente hicieron transbordar a cuantas personas viajaban en el "Galerna". Eran 28 marineros, tripulantes del barco, y unos 50 pasajeros que desde Francia se dirigían a Bilbao. Solo quedaron a bordo del "Galerna" los tripulantes precisos para conducirlo a Pasajes.

Antes del apresamiento, nuestros marineros tuvieron momentos de verdadero peligro, pues, por lo visto, el "Galerna" se dio cuenta de la presencia de las cuatro embarcaciones nacionales y dió conocimiento de ello a Bilbao, y cuando ya estaba a punto de caer en nuestro poder, apareció un destroyer rojo. Nuestros marineros apagaron las luces de los cinco barcos que ya formaban grupo, y a toda máquina ganaron el puerto de Pasajes.

Ya en Pasajes, fueron desembarcados los tripulantes y pasajeros del "Galerna". Entre los pasajeros había algunas mujeres y niños.

Se hizo un reconocimiento a bordo del "Galerna", comprobándose que la principal carga que llevaba era correspondencia. En una de las cabinas había más de 150 sacas. No sabemos si en las bodegas y las demás cabinas habrá otra clase de carga, pues hasta por la mañana no se hará un nuevo reconocimiento.

Legramos hablar con tres tripulantes del barco apresado. Eran tres gallegos de Trincherpe. Nos dijeron que ni ellos ni sus compañeros han tenido participación directa en el movimiento y que prestan servicio obligado por los rojos. Para intentar demostrar la veracidad de sus manifestaciones dijeron que la tripulación del barco era la misma que tenía antes del movimiento. Lo mismo podían decir de la tripulación del "Vendaval".

Les pedimos algunos detalles acerca de la situación en Bilbao, y nos dijeron que es sumamente difícil, especialmente por la falta de pan y vverres que escasean de manera alarmante. No hay harina y el pan que se fabrica—como pudimos comprobarlo por un trozo que nos dieron—, es escaso y de pésima calidad. Es negro y de lo más ordinario.

Entre los pasajeros detenidos figuraban el médico de esta ciudad, Francisco Saizar, el pelotari Jurico, el conocido nacionalista vasco Landin, también doctorista, el presidente del Socorro Rojo de S. S. Cerdán y el sacerdote señor Argimón, conocidísimo propagandista del separatismo vasco que en sus trabajos periodísticos solía emplear el seudónimo de «Aitzol». Otra de los pasajeros era un aviador francés que por lo visto se dirigía a Bilbao para ponerse al servicio de los rojos.

En cuanto a los restantes se supone, no sin fundamento, que son milicianos rojos, la mayor parte de ellos de San Sebastián.

El servicio prestado por los valientes-tripulantes de nuestros barcos pesqueros artillados es de un mérito extraordinario, pues que pudieron apresarse al "Galerna" a pesar de los barcos de guerra que los rojos tienen en el Cantábrico para garantizar su tráfico con los puertos franceses.

Los milicianos rojos en Toledo

Un periodista francés da cuenta de lo que ha visto en la imperial ciudad

PARIS.—La enviada especial de "La Depeche", periódico del Frente Popular, Clara Candiari, describe así la situación de los milicianos rojos en Toledo al aproximarse el Ejército libertador:

"He sido yo seguramente una de las últimas personas que abandonaron Toledo y puede ser que no sea todavía demasiado tarde ni inútil el que cuente lo que he visto. La toma de Toledo es debido a la indisciplina, a la desorganización y a la falta de cohesión entre los partidos a que pertenecen las milicias.

Encontrándonos en las trincheras o un ruido que aumentaba; era una discusión, insultos y chillidos entre hombres que vociferaban maldiciendo y a unos 150 metros estaban los militares. Había aproximadamente unos 100 hombres en esta trinchera, milicianos reclutados entre las organizaciones anarquistas, comunistas y socialistas, como lo demostraban los brazaletes que llevaban.

Un anarquista, si hubiera clases en este ejército se le llamaría sargento, enfurecido como un diablo insultaba a un hombre con una chaqueta de cuero que alzaba las espaldas tristemente. Me dirijo a un miliciano y le pregunto quién es ese hombre. Me contesta: El comandante militar de Toledo, jefe de la columna.

¿Y quién es el que le habla tan bruscamente? Me contesta el miliciano: "Uno de entre nosotros, el comandante que nos quiere hacer emplazar varias ametralladoras que estarán bajo el fuego del enemigo. Nosotros no queremos obedecerle; hemos tenido ayer 85 muertos y hoy 35. Ya estamos cansados".

Ahora todos los milicianos hablan a la vez. Uno de ellos se destaca, parece ser el jefe del grupo comunista y grita: "¡Muníciones, lo que queremos son municiones!"

"No tengo, contesta el comandante, ir a pedirles al capitán del depósito de municiones."

"Ya he estado. No está en el depósito y no hay nadie. ¡Como no queremos dejarnos matar, nos retiramos!"

El comandante, en un tono más placido, discute otra vez con el sargento, comunista, y le dice:

"No, no se vayan. No puedo abandonar así como así la posición."

A mi lado, al mismo tiempo, un grupo de milicianos discute.

"¡Si vamos por la parte del convento de los Capuchinos se podría tirar desde allí..." y se van.

Un diputado socialista que ha asistido a toda la conversación, se acerca al comandante y le dice: "Pero hombre, hay que tener más autoridad!"

El comandante mira al diputado y le contesta: "¡Autoridad? Hace ya sesenta días que estoy aquí jugando la vida a todas las horas y nadie me obedece!"

Un miliciano le contesta: "Como todos nosotros".

Y el comandante, dirigiéndose al diputado le dice: "Cada jefe de batallón hace lo que se le antoja y manda tanto como yo".

Mientras tanto, los anarquistas, comunistas y socialistas discuten entre ellos y no escuchan más al comandante. Unos se van a comer, otros se quieren quedar y otros, la mayor parte, quieren irse a dormir a Madrid esa noche con la excusa de descansar.

"Vamos a ver al delegado de la F. A. I." "Y al de la U. G. T." "Y al nuestro", gritan los comunistas. Todos se van por su lado...

Este día esuve más de dos horas en el cuartel donde estaba el Estado Mayor rojo en Toledo. La desorganización, la indecisión y la falta de cohesión de los que se llaman "Jefes de Estado Mayor", de estos delegados de Comités sin conocimiento alguno militar, me ha asustado. Las discusiones sobre los planes a seguir, este desorden de los hechos y de los espíritus en el preciso momento cuando el enemigo atacaba, son fuera de todo comentario."

Lotería Provincial Patriótica

Gran sorteo que se celebrará en la Coruña, organizado por la Excmo. Diputación Provincial, el día 21 de Octubre de 1936, para atender con sus beneficios a las necesidades de nuestro glorioso Ejército, salvador de España.

Table with 2 columns: Premios and Pesetas. Lists prize amounts for the Provincial Patriotic Lottery.

Precio del billete: 30 pesetas. Dividido en décimos a 3 pesetas. De venta en las Administraciones de Loterías de Burgos.

Anunciarlos en la sección de Anuncios económicos. Son los anuncios más eficaces.

Advertisement for CERA KEROS, featuring a lamp and text: DA UN BRILLO PERMANENTE A PISOS Y MUEBLES. BOTE GRANDE 5,65 ptas. MEDIANO 2,90. PEQUEÑO 1,65. Tumbre aparte. De venta en Burgos, Cañaria Diaz-Guemes, y en todas las Droguerías.



# Noticias locales

# Burgos hace 30 años

Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al martes 9 de Octubre de 1906

Ha sido pedida por don Carlos March la mano de la bellísima señorita Fura de la Aldea, hija del coronel de regimiento de San Marcial, don Federico de la Aldea, para nuestro querido compañero de la Prensa D. Luis March, redactor de «El Correo» de Madrid.

Mañana, a las nueve, en el Hospital del Rey, contraerán matrimonio don Daniel García Temiño y doña Emilia de la Peña Martínez.

De Zaragoza comunican que por una cuestión baladí se batieron ayer Juan Pedro Barcelona y Benigno Varela.

El lance fué a pistola, resultando gravemente herido el primero en la espalda.

El hecho ha levantado gran revuelo, habiéndose de que se precipitó Varela al disparar.

Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al miércoles 10 de Octubre de 1906

Dicen de San Sebastián que ha sido defendida, conduciéndose a Nueva York a Burgos, la joven que acompañaba a los redactores de «España Nueva», en su viaje a París en burro.

Ha regresado de Pineda de la Sierra, con su distinguida familia, don Víctor Ebro.

Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al jueves 11 de Octubre de 1906

Ha fallecido en esta capital, doña María Urtebe, madre política del médico del Real Patronato don Mariano Olmos.

Mañana contraerán matrimonio don Hilario García Roldán y doña Gregoria Marijuán Salas, a las siete y media en San Lesmes, y don José Rodríguez Morales y doña Margarita Ibáñez González, a las siete en San Lorenzo.

**CAMISAS CABALLERO**  
El mayor surtido y más bajo precio, en MI TIENDA. — Sombrerería, 3 y 5

En Hispano-América se siguieron con singular emoción las vicisitudes del cerco del Alcazar de Toledo

Las noticias que del Brasil nos llegan ponen de relieve la intensa emoción que en la opinión brasileña han despertado las vicisitudes del cerco del Alcazar, el peligro de su rendición, la posibilidad de recibir auxilios.

La cobardía de los medios de que se han valido los marxistas para abrir la resistencia sin lograrlo han hecho aún más intenso el interés y la simpatía con que se mira a los heroicos defensores de la histórica fortaleza. Así se han popularizado los nombres del coronel Moscardó, hoy general, y de los libertadores coronel Yagüe y general Varela, pudiendo afirmarse que hasta en las escuelas primarias los conocen los niños.

Diversos actos públicos han tenido lugar que son elocuente testimonio de aquellos sentimientos. Entre ellos figuran los celebrados por la juventud estudiantil afiliada al integralismo, agrupación política ésta que representa a un millón de brasileños, por la Liga de Defensa Nacional Brasileña, organización antimarxista, por el Colegio de Abogados, habiéndose dicho que hasta los alumnos de la Escuela Militar solicitaron de sus superiores permiso para realizar un acto de homenaje.

La defensa del Alcazar y los episodios todos de la epopeya que está viéndose España, han hecho vibrar las fibras más íntimas del alma de aquellos países probando ante ellos que España vive y resurge, que nuestra generación es digna de las grandezas de nuestros antepasados y que nada podrá hacer que tan glorioso y levantado esfuerzo sea infundado.

**Cubas**  
De noble y castaño, de todos los tamaños, se venden. Informes, Julio Valladolid, almacén de vinos, Vitoria 10.

# Otras noticias por radio

Lo que ha dicho un aviador inglés

LONDRES.—Ha llegado a esta capital uno de los aviadores ingleses que ha permanecido en Madrid al servicio de los rojos. Ha manifestado, en primer lugar, que de los nueve aviadores que fueron contratados por el Gobierno de Madrid, que él sepa, tres han muerto en combate, otros tres están hospitalizados, raramente heridos, y los tres restantes han regresado a Inglaterra, convencidos de que intentar pelear con los aviadores nacionales, en la forma magnífica en que éstos lo hacen, es hacer posiciones al suicidio. Interrogado acerca de la forma en que efectuaban los raids, manifiesta este aviador inglés, que las maniobras aéreas empezaban a las cinco y media de la mañana, generalmente, cuando el tiempo lo permitía. A esa hora, cuando dirigían a los aerodromos a hacerse cargo de los aparatos, se encontraban en sus proximidades con grupos de milicianos rojos que se dedicaban a fusilar a personas de derecha que habían sido detenidas de madrugada. Son tan inexpertos estos milicianos que pocas veces acertaban a matar a una persona al primer tiro, pues tienen necesidad de acercarse a las víctimas para rematarlas de un tiro en el cráneo.

Llegados ya al aerodromo, se les daba una taza de café, revolvaban sus motores, y emprendían el vuelo. Los aviones que han utilizado eran antiguos aviones ingleses y franceses, vendidos a los ladrones marxistas españoles como formidables y modernísimos aparatos. Refiere este aviador que en el primer vuelo en el que participó, salieron 17 aparatos, de los cuales regresaron solamente 11. Dice que los aviones que utilizan los nacionales son modernísimos, sumamente rápidos y, casi todos, pintados de color verde aceituna, lo que hace que sea muy difícil el percatarse. Cuando se dan cuenta de su presencia, por el fino zumbido de sus motores, ya tienen encima el tableteo de las ametralladoras. En los primeros días del movimiento, los aviadores rojos eran los que llevaban la iniciativa en todos los combates aéreos, pero ahora, el panorama ha cambiado por completo. Ya no hay quien pueda ofrecer combate a los aviadores nacionales. Han destruido la aviación roja. Refiriéndose a la forma en que eran tratados por los rojos, ha manifestado este aviador que en la ciudad eran tratados a cuerpo de príncipe, con todos los gastos pagados, incluso los hoteles. Lo que no han peribido ha sido

los sueldos, que el gobierno se convino en pagarles. Ha manifestado, por último este aviador, que no volvería a pelear al lado de los rojos aunque le pagaran a peso de oro, ya que no tendría ocasión de disfrutarlo; su muerte sería segura.

**La ayuda soviética**  
BERLIN.— Ha llegado a Barcelona un barco ruso, transportando 2.585 toneladas de víveres para el Frente Popular español.

**Llegada de mejicanos**  
PARIS.— Se sabe que han llegado a Madrid, para engrosar las milicias rojas, 250 mejicanos.

**Constitución de tribunales populares**  
TENERIFE.— Noticias de Madrid informan que el Gobierno rojo ha dispuesto que en todas las provincias se constituyan tribunales populares, a fin de juzgar a las personas desafectas al régimen comunista.

**Se han sublevado varios destacamentos rojos**  
BERLIN.— Se sabe que en Madrid se han sublevado varios destacamentos de milicianos.

**Lamentaciones de Azaña**  
LA CORUNA.— El último parte oficial de los rojos contiene unas declaraciones de Azaña diciendo que la lucha que se desarrolla en la Península Ibérica no es por la posesión del poder sino por la posesión del Estrecho de Gibraltar, que es la llave del mundo y de las primeras materias que tanto abundan en España.

Como se ve, el señor Azaña lanza desesperado llamamiento para que le saquen del pozo en que está metido pero nadie le hace caso.

**Diputado separatista en París**  
BURDEOS.— El miércoles llegó al aerodromo Burdeos - Merinae, un avión marxista español que, procedía de Bilbao. Aparte del piloto y el mecánico, hacia el viaje en el avión el diputado separatista vasco De la Torre. Este se negó a hacer manifestaciones sobre el objeto de su viaje. Los tres pasajeros salieron inmediatamente para París en ferrocarril. El avión quedó retenido en el aerodromo.

**El asunto de la no intervención**  
LONDRES.— Acerca de las nuevas proposiciones presentadas por la URSS referentes a la no intervención, se sabe que después de la nueva nota suministrada por el embajador ruso en Londres Gagan, éste ha celebrado una entrevista con el presidente del Comité Lord Plymouth, en el día de ayer, sobre la proposición de bloquear los puertos de Portugal, por aquejas de guerra ingleses y franceses. Plymouth declaró que el Comité no puede disponer de las fuerzas navales de otras potencias y, que esta proposición no será realizable, por cuyo motivo la rechazó. Se sabe de fuente fidedigna que ya se celebraron conversaciones con el embajador francés Corbia, sobre este asunto, de poner a disposición del mencionado Comité los buques franceses e ingleses.

Se ha pedido comprobar que ni Francia ni Inglaterra están dispuestas a llevar a práctica las sugerencias de los rusos en lo referente a este asunto. Además se sabe que sobre la pregunta dirigida a Portugal sobre si permitiría el control de sus puertos por el Comité internacional ha dado una contestación afirmativa, con la condición que se efectúe lo mismo con los puertos españoles Valencia, Barcelona, etc.

**Bélgica se declara neutral**  
BRUSELAS.— En el Consejo de ministros celebrado ayer noche, el rey de Bélgica ha anunciado que desde ahora en adelante se hará una política de neutralidad, es decir desligada de Francia. El rey dijo: Que la situación actual exige mantener una organización militar, para que ninguno de nuestros vecinos se atreva a usar nuestro territorio para atacar a otro país. Una alianza, aunque tenga un carácter definitivo, puede realizar este fin, porque siempre la ayuda del aliado por muy rápida que fuese, llegaría cuando el enemigo hubiera pasado las fronteras. En fin, si Bélgica no tiene un sistema defensivo, suficiente para detener al enemigo ante la invasión, nuestro país sería devastado. Por esta razón es preciso que sigamos una política integralmente nacional con el fin de no mezclarnos en los conflictos de nuestros vecinos.

En Francia la declaración belga de neutralidad ha producido el efecto de una bomba.

**Proposición rechazada**  
LONDRES.— El presidente del Comité de no intervención, Lord Plymouth, ha contestado el encargo de Negocios de la U. R. S. S. sobre la ya conocida nota, diciendo que la proposición de celebrar una nueva sesión para discutir sobre el control de los puertos portugueses, ha sido rechazada. Todavía no ha llegado la contestación de Portugal. Por otra parte, la nota enviada por la U. R. S. S. el 12 del actual, no viene acompañada de ninguna documentación comprobatoria de que haya sido violado el pacto. Lord Plymouth no juzga, por lo tanto, conveniente convocar nuevamente al Comité.

**Contra el comunismo**  
BERLIN.— En una recepción de di-

# Diario de Avisos

Notas religiosas

**SANTOS DE MAÑANA**  
Margarita, Andrés, Víctor, Mariano.

**CULTOS**  
SAN LESMES.— Cultos a Nuestra Señora del Rosario, durante el mes de Octubre.

A las seis y media de la tarde, exposición de S. D. M., estación, ejercicio del mes, cánticos, reserva y Salve popular.

**Boletín Oficial**  
Extracto del número correspondiente al día de hoy:

Gobierno civil.— Circulares declarando oficialmente la existencia de viruela ovina en términos de Villatuelda y Hontangas.

Id. declarando extinguida la enfermedad de viruela ovina en término de Cabaña.

Administración de Propiedades y Contribución territorial.— Contribución territorial, riqueza rústica.—Repartimiento para 1937.

Anuncios oficiales.

**Registro civil**  
Durante el día de hoy, no se han inscrito en el Registro Civil, ni defunciones ni nacimientos.

**Estado del tiempo**  
Observaciones meteorológicas del Instituto:

**BAROMETRO**  
A las ocho de la mañana, 695,7.  
A las seis de la tarde, 696,0.

**TEMPERATURAS**  
Máxima sombra, 14,6.  
Mínima sombra, 8,8.

**DIRECCION DEL VIENTO**  
A las ocho de la mañana, E.  
A las seis de la tarde, NE.

**PLUVIOMETRO**  
Día 15, lluvia en milímetros, 1,2.

# La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Esta Compañía Nacional continúa aceptando seguros de incendios, accidentes en general y otros ramos, con completa normalidad.

# NOTICIAS DE LEVANTE

# REBELION EN UN PUEBLO VALENCIANO

Una de las características del dominio rojo es el aprovisionamiento en los pueblos españoles aún sometidos a la tiranía rusa, mediante "razzias" a sangre y fuego.

Pero tales procedimientos encuentran a veces su justo merecido en la rebelión digna y heroica de algunos pueblos.

El semanario "Gringoire", de París, en su número del 9 del corriente, publica, por ejemplo, la siguiente información referente al pueblo de Buñol, sito en la carretera de Madrid a Valencia, a unos kilómetros de la capital levantina:

"El 20 de Septiembre, un destacamento de milicianos rojos cayó sobre la ermita situada en la colina que domina el pueblo de Turis, próximo a Buñol. Un sacerdote celebraba allí la Santa Misa, a pesar de la prohibición del Comité local. La "limpieza" se hizo con granadas de mano. Fue cosa de cinco minutos. Quince muertos y heridos eran pocos, pero era todo lo que contenía la capilla.

El hecho produjo una emoción considerable incluso en Buñol, donde los dirigentes rojos pensaban que los milicianos forasteros habían procedido con demasía ligereza.

El 22 de Septiembre, el Comité local exigió una extraordinaria contribución en especie para las necesidades de la guerra, estableciendo las cantidades insignificantes que los labradores podían

conservar de azes, caballos, mulos y semillas. Todo lo sobrante fue requisado por el Comité. Para hacerse cargo del fruto de la confiscación, varias columnas volantes recorrieron los lugares próximos, matando y robando a su paso.

En los primeros días, el programa se realizó como el Comité lo había dispuesto, pero poco después, no pudiendo los vecinos oponerse a las columnas volantes, tomaron el partido de incendiar sus casas y cosechas. Algunos llegaron a envenenar sus ganados, sus pozos y los riachuelos. Después, armados con hoces y escopetas de caza, escaparon a la montaña.

A fines del pasado mes, Madrid comenzó a evacuar hacia las provincias levantinas, mujeres, niños y heridos. El primero de Octubre, tres camiones fueron detenidos por los guerrilleros de Buñol en un puerto de la Sierra de las Cabriñas. Los de Buñol pasaron a cuchillo a todos los rojos, pensando, con lógica simplista, que los que no demuestran obras de caridad, no merecen ninguna consideración.

Casos semejantes se han producido en la zona de Albacete-Valencia, de tal modo, que los convoyes de evacuados no pueden circular sino bajo la protección de trenes blindados y de puestos con ametralladoras, que jalonan la vía férrea."

# Anuncios económicos

**ARRIENDOS**  
ALQUILO entresuelo, sótanos y pabellón amplio, Vitoria 17. Razón, Vitoria, 19.

**NODRIZAS**  
AMA de cría, se ofrece joven, leche seis días. Tratar, en Saldaña de Burgos. Gregorio Pérez.

**VENTAS**  
SE VENDEN o arriendan varias fincas rústicas en Burgos, término «Fuente del Rey». Informes, Laín Calvo, 33, primero, derecha.

**COLOCACIONES**  
SE NECESITA muchacha de servicio. Informes, en esta Administración.

**HUESPEDES**  
CABALLERO desea pensión estable, sitio céntrico. Ofertas escrito esta Administración, letras M. R.

**PERDIDAS**  
SE DESEAN cuatro habitaciones amuebladas, con calefacción instalada. Ofertas, a F. Baca, Compañía Telefónica.

**COLOCACIONES**  
SE NECESITA muchacha de servicio. Informes, en esta Administración.

**HUESPEDES**  
CABALLERO desea pensión estable, sitio céntrico. Ofertas escrito esta Administración, letras M. R.

**PERDIDAS**  
SE DESEAN cuatro habitaciones amuebladas, con calefacción instalada. Ofertas, a F. Baca, Compañía Telefónica.

Imprenta del DIARIO DE BURGOS

+  
CUARTO ANIVERSARIO  
EL SEÑOR  
**Don Andrés Valtierra Alba,**  
Teniente del Regimiento Infantería núm. 30,  
falleció en Burgos el 17 de Octubre de 1932, a los 26 años de edad,  
después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

Q. E. P. D.

Su apenada madre, D.ª Regina Alba Paredes (viuda de Valtierra); abuelo, D. Francisco Alba; tía, D.ª Justa Alba Paredes; tíos, primos y demás familia

Ruegan a sus amistades encomienden su alma a Dios Nuestro Señor y asistan a alguna de las misas que se celebrarán mañana, día 17, en los aires de Nuestra Señora de los Dolores y del Santísimo Cristo de la parroquia de San Gil, las de nueve, nueve y media y diez, en el primero, y a las diez y media, en el segundo, así como las que se celebren en la parroquia de San Miguel, de Tariego (Palencia), actos de caridad por los que les quedarán reconocidos.

Burgos 16 de Octubre de 1935.

**ANIS LAS CADENAS**

LA NUEVA CAMISA  
**'PALMA'**

LA ENCONTRARA EN  
ALMACENES  
**Campo**



# Diario de Burgos

## Villaharta bajo la dominación roja En el pueblecito serrano perpetraron los marxistas veintinueve asesinatos

CORDOBA. — Hemos visitado Villaharta, a poco de ser tomada por nuestras tropas. En el ambiente del pueblo sopla un hábito de tragedia.

Los vecinos, mujeres y niños, algunos hombres también, van llegando en fantásticas caravanas de los lugares más recónditos de la Sierra, donde permanecieron escondidos, para librarse de los marxistas, que quisieron que les acompañaran en su fuga.

Pocos son, en efecto, los que regresan. Pero la llegada da motivo a escenas de incesante dramatismo. Quién perdió a su padre; otros a sus hermanos; algunos la familia entera, sacrificada a la sed de sangre y destrucción que anima a los esclavos de Rusia.

La presencia de nuestras tropas les anima y nuestro consuelo les conforta y cuentan, cuentan...

Apenas declaró el estado de guerra por el Ejército salvador de España, Villaharta se vió presa de la furia roja.

El pueblo comenzó a vivir esos días de terror que los marxistas han prodigado en los lugares sometidos a su dominio.

Guardia civil, no había en el pueblo, pues estaba concentrada en Pozoblanco.

Fué en los primeros momentos dueño de la situación el alcalde marxista Esteban Pérez Luengo, que inmediatamente se dispuso a actuar siguiendo las orientaciones y órdenes del jefe del comunista Iniesta y del jefe socialista Sánchez Rayo, en cuya casa estaba el Centro marxista.

La primera providencia adoptada por los marxistas fué quitar de la calle a cuantos le estorbaban. Y así metieron en la casa cuartel de la Guardia civil, convertida en cárcel, a cuantas personas decentes habitaban el pueblo. El número de detenidos llegó a más de cincuenta, cantidad exorbitante si se tiene en cuenta la escasa población de Villaharta.

Entre esos detenidos figuraban guardas jurados, pequeños industriales, agricultores modestos y como siempre, el cura párroco del pueblo.

A los detenidos de mejor posición social, es decir, a los que tenían alguna finca y ganadería, les obligó el Comité de Agricultura, a entregar «voluntariamente» sus tierras y ganado, firmando para ello unos documentos algunos de los cuales hemos visto.

Las carnes y granos eran enviados a Madrid, por vía Peñarroya, y mientras, el pueblo se alimentaba deficientemente, excepto claro está, los mandados.

De esta manera vivió Villaharta la angustia de cada día vigilada por los «milicianos» rojos de la localidad, que cada día y cada hora, recibían las inscripciones de los dinamiteros de Pueblo Nuevo, cuando no de los asesinos de Linares y Jaén.

El marxismo no escatimó su propaganda, ni se preocupó del daño que sus mentiras causan en los pueblos.

En Villaharta sólo se podía oír Radio Madrid. La prensa roja llegaba con enorme profusión. «A B C», «Política», «El Socialista», «Mundo Obrero», «La Voz de Madrid», «El Liberal de Murcia», «El Surco», toda la gama de prensa empuñada, contribuía a mantener en la ignorancia y en la incertidumbre al vecindario.

Grandes literaturas se habían fijado en las esquinas, invitando al alistamiento en el voluntariado.

El día 27 de Septiembre fueron asesinadas las primeras personas de orden. Pericó entonces don Cicerio Rayo Valverde, el secretario Navajas y dos forasteros.

También fué asesinado el virtuoso sacerdote don Jesús de Sáenz de Teja, párroco del pueblo.

Con los ataques de nuestras fuerzas al Vazar y la toma de Villaviciosa, el desaliento cundió entre los marxistas villahartenses.

Muchos de ellos, los dirigentes, entre los que se cuenta el oficial de Correos Prieto, habían enviado sus familias a otros lugares más seguros.

Y a la hora del «álzave quien pueda», cobarde, los Comités obligaron a salir del poblado a todas las familias para acompañarles en su fuga.

Anteayer de madrugada, momentos antes de la llegada del Ejército salvador, el tristemente célebre milicia de Jaén «El Terro», ya conocida en Villaviciosa, penetró en el pueblo de retirada.

Y dejó una huella sangrienta y horrosa de su barbarie, ordenando la ejecución en grupos de cinco, de todos los presos que continuaban aun en el cuartel de la Guardia civil.

He aquí los nombres de los tan villanamente asesinados:

Don José Manuel Moreno Jiménez y su hijo Rafael; los rojos se llevaron a otro hijo de este mártir; don José Galán Galán, don Rafael Rayo Valverde, don Alfonso Pérez Alcalde, médico; don Damián González Gavilán; don Tomás Galán Loyal, don José Doval y sus hijos don José, don Amador, don Emilio y don Amalio; don Juan Saba Pérez, don Antonio, don Lucas, don Rafael y don José Galán Moreno, don Manuel Sánchez Valero, don Francisco López Zañón, don José Galán Fernández, don Tomás Galán Doval, don Lucas Rodríguez Galán y don Rafael Galán Pérez.

Este último fué dejado por muerto y se encuentra gravemente herido en el pueblo.

Un caso milagroso es el del maestro del pueblo don Carlos Galán Rodríguez. Preso como los demás fué sacado para ser asesinado.

Los disparos no le alcanzaron y se arrojó al suelo haciéndose el muerto.

En estos momentos llegaron nuevos milicianos rojos que apremiaron a los asesinos para que huyeran. Rebotó aún un disparo, que le tocó en el costado.

Se levantó para huir, pero tuvo que prestar auxilio a otro herido y perdió algún tiempo, hasta que logró internarse en la sierra, permaneciendo subido en un árbol, hasta que supo que nuestras tropas eran dueñas del pueblo.

Mientras nuestras fuerzas de retaguardia, en su marcha sobre los pueblos conquistados van dando vida, rescatando, construyendo cuanto ha sufrido el daño en las operaciones, la retaguardia de asesinos rojos, deja marcada su huella indeleble en campos y ciudades.

Las casas saqueadas, las cosechas destruidas, el ganado muerto, cuando no pueden aprovecharlo. Y así su paso se marca por la desolación más terrible.

**Hojas de afeitar**



**“El Número Uno”**  
de suavidad y duración  
incomparables  
De venta  
**Domingo de Pablo**  
Plaza Mayor, 50

### El DIARIO en la Sierra

**Quintanar**  
**Nuestra Señora del Pilar**

En esta villa se ha celebrado la fiesta de Nuestra Señora del Pilar, patrona de la Guardia civil y de la Juventud de Acción Popular. Por la mañana hubo misa en la ermita de la Virgen de la Guita acudiendo las autoridades y la Guardia civil, así como los afiliados a Acción Popular y simpatizantes, habiéndose llenado completamente la ermita y habiendo acudido también los señores maestros con sus respectivos niños, los cuales formados, acudieron a sus escuelas donde les fué explicada por sus maestros la historia del descubrimiento de América y la de Toledo y famoso Alcázar.

A dichas conferencias acudieron las autoridades que quedaron altamente satisfechas de la labor desarrollada por los maestros, siendo felicitados para que continúen por la senda del trabajo y sacrificio si cabe, para sacar alumnos aventajados que sean la honra y el mayor galardón del pueblo y maestros, pues habiendo cultura se puede decir que hay de todo, y como la Madre Patria tiene sus hijos allende los mares y si cruzan el mar para ver a sus hermanos que se enorgullecen de su saber y cultura, por ser todos de la misma raza.

Por la noche se reunieron en fraterno banquete los socios de Acción Popular y la Guardia civil, para honrar a su Patrona en casa del vecino don Luis Domingo, siendo servido por las bellas y simpáticas señoritas de Acción Popular Femenina, Angelita Ruiz, Mercedes Ibáñez y Eugenia Ayuso, que uniformadas desempeñaron su cometido con toda amabilidad, siendo muy felicitadas por su buen comportamiento.

También tuvimos el honor de que asistiera al banquete el cabo de las milicias de la JAP de Valladolid, don Germán Hernández, que había regresado del frente de Avila, donde quedaron las Juventudes de Acción Popular llenas de gloria y entusiasmo, y en medio de todo el orgullo que se sentía por aquellas bravas milicias, se dieron vivas a España, al Ejército, Guardia civil y a Acción Popular, único partido de derecha que existía en este pueblo y después hubo brindis para todos los gustos.

¡Arriba España!

## Disposiciones oficiales

El «Boletín Oficial del Estado», fecha de ayer, publica diversas disposiciones, algunas ya conocidas de nuestros lectores.

Los demás decretos, órdenes y circulares, son los siguientes:

### Gobierno del Estado

**Se nombra jefe superior de Policía**  
DECRETO NUMERO 16

Con objeto de unificar las funciones de investigación y vigilancia en las provincias ocupadas, se crea el cargo de jefe superior de Policía, el cual dependerá directamente del gobernador general, teniendo por especial cometido, reorganizar los servicios propios de su denominación y el estudio de las normas tendientes a su mayor eficiencia, y nombrado para el desempeño del mismo, al teniente coronel de la Guardia vil don Pedro Romero Bassart.

Dado en Salamanca a nueve de Octubre de mil novecientos treinta y seis.  
—Francisco Franco.

### Francia postal, telegráfica y telefónica

DECRETO NUMERO 20

Las actividades de la vida de la Administración Central de todo el territorio ocupado por mi Autoridad, hacen preciso se conceda a los organismos oficiales encargados de aquélla la franquicia postal, telegráfica y telefónica, que siempre gozaron los Centros Oficiales, y por ello, vengo en disponer lo siguiente:

Artículo primero. Se concede franquicia postal telegráfica y telefónica a todos y cada uno de los departamentos a que se refieren las «Normas generales para el funcionamiento de la Junta Técnica del Estado», de cinco de Octubre actual, inserta en el «Boletín Oficial del Estado», número dos, de seis de los corrientes.

Artículo segundo. Se concede igualmente las ayudas franquicias al Gobernador General, a la Secretaría de Relaciones Exteriores y a la Secretaría general del jefe del Estado, cargos creados por la Ley de uno de Octubre del corriente año.

Dado en Salamanca a trece de Octubre de mil novecientos treinta y seis.  
—Francisco Franco.

### Nuevo vice-rector de la Universidad de Valladolid

DECRETO NUMERO 21

Vengo en nombrar vice-rector de la Universidad de Valladolid, a don Ramón López Prieto, catedrático de la Facultad de Medicina de la expresada Universidad.

Dado en Salamanca a trece de Octubre de mil novecientos treinta y seis.  
—Francisco Franco.

### Decano de la Facultad de Ciencias

DECRETO NUMERO 22

Vengo en nombrar decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Valladolid, a don Rafael Luna Noguera, catedrático de la misma.

Dado en Salamanca a trece de Octubre de mil novecientos treinta y seis.  
—Francisco Franco.

### El servicio de envíos militares

DECRETO NUMERO 23

Las necesidades del momento actual imponen, de modo imperioso, y por múltiples razones, el restablecimiento del servicio de «Envíos Militares», para que, cuantos luchan en los frentes, tengan las mayores comodidades en las comunicaciones con sus familiares, ya que tan dignos son de cuantas consideraciones puedan otorgárselas.

Por ello vengo en ordenar lo siguiente:

Artículo primero. Se restablece en toda su integridad en los territorios afectos al movimiento nacional, y en los que posteriormente se vayan ocupando el servicio de «Envíos Militares», a cargo del Cuerpo de Correos.

Artículo segundo. Dichos «Envíos» podrán dirigirse solamente a los componentes del Ejército nacional y milicias ciudadanas, considerándose como correspondencia certificada, a los efectos de la responsabilidad consiguiente.

Artículo tercero. El peso de cada «Envío Militar», no deberá exceder de los dos kilogramos, y sus dimensiones deberán ser frangueados con cincuenta céntimos de pesetas en sellos de Correos.

Artículo cuarto. En las operaciones interiores del Serv. Postal, los «Envíos Militares», se han considerado como «Envíos certificados» guardándose en su manipulación las normas y reglas obligadas para esta clase de correspondencia.

Dado en Salamanca a trece de Octubre de mil novecientos treinta y seis.  
—Francisco Franco.

### Gobierno General

#### Reintegro de los guardias de Seguridad y asalto a su residencia habitual

Las instrucciones dictadas con fecha 5 de los corrientes para el desenvolvimiento de los cometidos asignados a este Gobierno General, creado por el artículo tercero de la Ley de primero de Octubre actual, le encomiendan una diversidad de servicios que, para que sean desahucados con la eficacia, rapidez y austeridad que reclama la organización del nuevo Estado, hace necesario llegar a la mejor y más perfecta organización de los Cuerpos que han de constituir la garantía de autoridad en la vida civil y a fin de

llegar a una coordinación de servicios y acoplamientos que procedan en los mismos, he tenido a bien disponer:

Primero. Por los gobernadores civiles de las provincias del territorio sometido, se dispondrá con la mayor urgencia, que todo el personal de los Cuerpos de Seguridad y Asalto, que no se hallen en los frentes de combate, se reintegren inmediatamente a su residencia habitual, siempre que ello sea posible.

Segundo. Los gobernadores civiles reintegrarán a este Gobierno General, con igual urgencia, relación con el de todo el personal perteneciente al Cuerpo de Investigación y Vigilancia, Fuerzas de Asalto y Seguridad, que integren la plantilla respectiva de la provincia de su mando, con expresión de los que se encuentren agregados por pertenecer a localidades no ocupadas, debiendo incorporarse estos últimos a sus destinos tan pronto como ello sea posible y poniéndolo en conocimiento de este Gobierno General.

Tercero. A partir de la fecha de la presente Orden, el traslado de los funcionarios pertenecientes a los Cuerpos citados en el apartado anterior, se efectuará exclusivamente a propuesta razonada de los gobernadores civiles, dirigidas a este Gobierno General, quien en todos los casos, resolverá sobre su procedencia.

Burgos 8 de Octubre de 1936.—El Gobernador General, Francisco Ferrnoso.

### Secretaría de Guerra

#### CIRCULARES

##### Intendencia General.—Atribuciones

Per Decreto número 95, de 4 de Septiembre último fué creada la Intendencia General del Ejército Nacional como Centro Superior Directivo de todos los servicios que al Cuerpo Militar de Intendencia corresponden.

El tiempo transcurrido ha pues oído manifiesto la necesidad de conceder al intendente general la debida autoridad para que sin dificultades pueda realizar con la mayor rapidez posible la importante misión que le está confiada; y con este fin y para reorganizar el organismo, queda autorizado el intendente general del Ejército para remover el personal de jefes, oficiales y auxiliares afectos al servicio de Intendencia, distribuyéndolos como sea más conveniente, para lo cual, podrá disponer los traslados, nombramientos y relevos que sean indispensables, contando con las autoridades militares a cuyas órdenes se encuentran los trasladados o removidos y atendiendo, en cuanto sea posible, las indicaciones que dichas autoridades le hagan respecto a las necesidades o conveniencias de la gran Unidad de su Mando.

Toda la producción de las fábricas y establecimientos industriales necesarias para proveer de prendas y efectos a los Cuerpos y Unidades del Ejército y a las Milicias auxiliares, será distribuida por la Intendencia General, que dispondrá las remesas, entendiéndose directamente, para mayor rapidez del servicio, con las Intendencias divisionarias, dando a la vez conocimiento al general de la División respectiva y al Ejército a que pertenece. Los intendentes de las Divisiones, en la capacidad de las mismas, y el más caracterizado jefe u oficial de Intendencia, en las demás plazas, darán las órdenes de transporte para efectuar las remesas, pero dando conocimiento urgente de todas ellas al general de la División.

Ha de tratarse de evitar remesas innecesarias, y a este fin, respecto a la producción de fábricas o establecimientos enclavados en el territorio de una División, se fijará el tanto por ciento de la producción de que podrá disponer el Parque Divisionario, según las conveniencias del servicio.

Asimismo ha de evitarse que haya fuerzas provistas con exceso mientras otras carezcan de lo indispensable, para lo cual se regularizará el suministro, siendo preciso que, cuando un Cuerpo o Unidad del Ejército o Milicia pida prendas o efectos, haga constar la fuerza que le constituye, número de prendas o efectos como los que pide que ya le han sido suministrados, y su fecha a fin de determinar lo procedente respecto al pedido que se hace.

El intendente general podrá ordenar las requisiciones de artículos o primarias materias para el vestuario del Ejército, así como también de los víveres necesarios para el mismo, pudiendo a su vez delegar para la ejecución de ello en jefes u oficiales de Intendencia.

Los generales del Ejército, los de las Divisiones, los jefes de agrupaciones de columnas, los de columnas, y en general todos los que manden alguna fuerza o unidad, deberán dar las máximas facilidades para el buen funcionamiento de los servicios de Intendencia, pero al mismo tiempo vigilarán la forma en que se realizan y darán cuenta de las deficiencias o anomalías que encuentren.

Burgos 10 de Octubre de 1936.—El general jefe, G. Gil Yuste.

##### Revista anual

Los señores jefes y oficiales retirados, que se encuentran en posesión de la placa de la Orden de San Hermenegildo, no precisarán presentar su revista anual, siendo suficiente un oficio suscrito por el interesado y dirigido al ilustrísimo señor delegado de Hacienda respectivo, haciendo constar su residencia y que no percibe otro sueldo del Estado, provincia, o municipio, que el

que figura en la correspondiente nómina.  
Burgos 12 de Octubre de 1936.—El general jefe, G. Gil Yuste.

### ORDENES

#### Gratificaciones

Se concede a los suboficiales, sargentos y cabos con sueldo de sargentos y a los asimilados de estas clases que estuvieran retirados con los beneficios extraordinarios, y se hallaren prestando servicios en el Ejército, la cantidad de 500 pesetas anuales, que se reclamarán por dozavas partes y serán cargo a la Sección cuarta, Capítulo primero, Grupo tercero bis, del Presupuesto de la Guerra.

Independientemente de esta cantidad, seguirán los interesados percibiendo sus haberes pasivos por Hacienda.

Burgos, 13 de Octubre de 1936.—El general jefe, G. Gil Yuste.

#### Personal civil de Aviación

Por exigirlo así las actuales circunstancias, y a propuesta del excelentísimo señor general jefe del Aire, he resuelto que todo el personal civil con destino en el Arma de Aviación quede militarizado, con las siguientes categorías:

Jefes de Sección, la de brigadas.  
Oficiales de primera, la de sargentos.  
Ayudantes y peones, la de cabos.

Este personal ostentará las divisas correspondientes a sus empleos y el emblema de Aviación, en una placa de paño azul que se fijará sobre el lado izquierdo del pecho.

Los empleos citados serán con carácter honorario y sin retribución alguna y solamente por el tiempo que las circunstancias aconsejen.

Burgos 10 de Octubre de 1936.—El general jefe, G. Gil Yuste.

#### Comisiones

He resuelto confirmar en el cargo de jefe de Estado Mayor de la Comandancia general de Canarias, al coronel de dicho Cuerpo don Teodoro González Peral, que actualmente lo desempeña en comisión.

Burgos 7 de Octubre de 1936.—El general jefe, G. Gil Yuste.

#### Suministros

Vistas las dificultades que en la práctica se presentan para que sean satisfechos los importes de los arranchamientos de los individuos pertenecientes a las distintas Milicias por la Jefatura Administrativa de Campaña, queda modificado el artículo quinto de la Orden de 24 de Agosto de 1936, en el sentido de que dichos importes sean abonados directamente a los Cuerpos y Parques de Intendencia por los jefes de las Milicias, dejando, en su consecuencia, de efectuarse depósitos en la Jefatura de Campaña por este concepto.

Burgos 7 de Octubre de 1936.—El general jefe, G. Gil Yuste.

#### Farmacéuticos civiles

Teriendo en cuenta que existen farmacéuticos civiles que se hallan desde los primeros momentos del Movimiento Nacional prestando servicios de su especialidad en Hospitales y Farmacias militares, he resuelto que el

Decreto número 110, de la Junta de Defensa Nacional, sea de aplicación a aquéllos, con la modificación de que las propuestas serán elevadas a la Secretaría de Guerra por el jefe de los Servicios Farmacéuticos militarizados, a todos los efectos del servicio, destinos, comisiones, percepción de haberes, etc.

Burgos 8 de Octubre de 1936.—El general jefe, G. Gil Yuste.

#### Materal sanitario

Al objeto de ordenar la adquisición, recepción y distribución de material sanitario a los Hospitales Militares y Grupos de Sanidad Militar, se constituye en la plaza de Burgos un organismo que sustituirá al Parque Central de Sanidad Militar, y a dicho fin, y utilizando personal y locales ya existentes, se organiza el servicio de la siguiente forma:

Primero. El material de transporte (ambulancias, artolas, camillas, etc.) estará aparcado en el Cuarto Grupo de la Segunda Comandancia de Sanidad Militar, a cargo del comandante médico don Narciso Barbero Tirado.

Segundo. El instrumental, material de curación, e higiene, etc., se almacenará en los locales del Hospital Militar, y estará a cargo del director del mismo, teniente coronel médico, don Luis Rubio Janini.

Tercero. Las funciones encomendadas al Instituto de Higiene Militar se adscriben al Laboratorio de Valladolid, que funcionará como el Laboratorio Central de Análisis, fabricación o adquisición de sueros y vacunas y Parque de Desinfección e Higiene, desempeñando estas funciones como director del mismo el comandante médico don Rafael Criado Cardona y como auxiliar, el capitán médico don Miguel Gracián Casado.

Burgos 9 de Octubre de 1936.—El general jefe, G. Gil Yuste.

#### Cargos

A propuesta del excelentísimo señor general jefe de la Oficina de División Orgánica, ha acordado nombrar ayudante de campo del excelentísimo señor general don Vicente Valderrama, gobernador militar de León, al comandante de Infantería, retirado, don Gonzalo Rodríguez Lannes.

Burgos 9 de Octubre de 1936.—El general jefe, G. Gil Yuste.

#### El desecho

SEVILLA.— En la ciudad de Alcañete, desfiló por delante del comandante rojo de la plaza, un buen número de alemanes e italianos comunistas que se han puesto a las órdenes del Cobie no de Madrid.

#### Pe iodistas comunistas

LISBOA.— De Bilbao comunican que el presidente Aguirre, recibió hoy en audiencia a un grupo de periodistas comunistas entre ellos dos de la «Pravda».

#### Billetes de cinco pesetas

LISBOA.— En Madrid, el Gobierno comunista ha dispuesto la emisión de billetes de cinco pesetas hasta que sean retiradas de la circulación todas las monedas, que serán acuñadas con emblemas y atributos marxistas.

#### Fallece un diplomático

LISBOA.— Ha fallecido en Atenas el representante español en Grecia, don Ramón Avella, cónsul que fué de Oporto.

## Más noticias obtenidas por radio

### Iglesias robadas

LISBOA.— Comunica el correspondiente de Havas en Santander, que los marxistas se dedican al pillaje y al saqueo desahucado. Se sabe que de numerosas iglesias han sido robados muchos objetos sagrados.

### Pueblos ocupados en la provincia de Madrid

SEVILLA.— El general Queipo de Llano dijo anoche que, por un error, anunció la toma de Chapinería, anticipándose en veinticuatro horas a la toma real.

Lo que sucedió—manifestó el general— fué que cerca de Chapinería nuestros cazas abatieron a dos aeroplanos enemigos, de los cuales uno cayó en nuestras líneas con su aviator sano y salvo, de nacionalidad yugoeslava.

Chapinería ha caído hoy en nuestro poder.

También dijo el general que hoy fueren tomados los pueblos del oeste de Madrid, Navas del Rey y Mántrida, donde había grandes concentraciones marxistas. El enemigo, en su rápida huida, cayó bajo el fuego de una batería del 105, convenientemente colocada y parece ser que existen muchísimas bajas.

En el sur, las fuerzas han descansado hoy y, contra lo dicho por el Gobierno de Madrid, no se ha operado, en ninguna parte. Tan sólo en Peña-

roya la aviación marxista lanzó nueve bombas, sin producir daño alguno.

En un pueblecito próximo al sur de Toledo, nuestros soldados hicieron diez bajas al enemigo, y antes de comenzar la lucha se pasaron a nuestro lado un capitán y ochenta soldados.

## Casa Munguía.—Plazo Mayor, 42

Primera casa en tejidos y confecciones para caballero, señora, jóvenes y niños

PAÑERIAS - SASTRERIAS - CALZADOS SEGARRA



Buzos azules o kaki, todas las tallas, a 8, 9, 10, 12, 15, 18 y 20 pesetas.—Pantalones, 10 y 12 pesetas.  
Guardapolvos caballero, a 8, 9, 10 y 12 pesetas.